
香港文匯報訊（記者 鄭治祖） 兩岸統一是所有炎
黃子孫的期望，尤其隨㠥兩岸關係正逐步改善，正是
實現國家統一的大好機遇。民建聯認為，國家要充分
發揮海西區在統一方面的發展戰略，應結合閩港兩地
的優勢和資源，更有效發揮海西區的戰略作用，故建
議中央政府將CEPA在廣東省的「先行先試」政策，
延伸至海西區。
中央提出要充分發揮海峽西岸經濟區在推進兩岸交流

合作的先行先試作用。民建聯認為，促進祖國統一，應
透過兩岸三地不斷深入合作，培植兩岸三地的共同利
益，促進同胞情感的融合，及對中華民族共同家園的認
同感和歸屬感。該黨又認為，海西區發展戰略為促進兩

岸三地的深化合作提供了平台，加強閩港兩地的合作，
結合閩港兩地的優勢和資源，有助更好地發揮海西區的
作用，推動兩岸三地的合作與交流，故建議將CEPA的
「先行先試」政策延伸至海西區，包括：允許港資銀行
在福建省設立異地支行；將赴港「自由行」擴大到福建
全省城市居民；進一步放寬香港的專業服務業在福建省
的專業資格互認，及執業的限制。
民建聯又建議，提升閩港政府間合作機制，包括支

持閩港兩地政府簽署《閩港合作框架協議》；支持建
立閩港聯席會議機制；支持香港特區政府成立駐閩辦
事處，並支持閩港共同建設、合作開發的香港服務園
區，包括物流和旅遊等的探索等。

民建聯昨日舉行記者會，該黨主席、全國政協委員譚耀
宗，立法會黨團召集人、港區人代葉國謙，經濟事務發

言人、全國政協委員陳鑑林，副主席、全國政協委員蔣麗芸，
港區人代王敏賢及蔡素玉等，在會上介紹各港區人代及政協委
員將於今年「兩會」提出的15項建議和提案（見表）。
陳鑑林在會上指，各地交易所的合併潮為中國證券交易所帶

來的影響不能輕視，而面對全球證券市場的電子化及全球化大
趨勢，加上有需要更積極協助內地資本市場和人民幣國際化，
內地與香港交易所應積極開展更深度的戰略性合作結盟，繼而
尋求長遠合併目標，共同發展。

讓兩地投資者跨境買證券產品
為此，民建聯在今年「兩會」上會提出建議，要求粵港交易

所結盟，積極鼓勵雙方交易所透過「先行先試」之利，在證券
市場業務上尋求結盟及深度合作，並互設辦事處，整合資源，
互補優勢；落實香港與上海和深圳證券交易所09年簽訂更緊密
合作協議的合作項目；針對內地與香港交易所在結算交收、A
股與H股的互通、市場監管及法律等制度上的差異，尋求中長
遠目標的相容。長遠而言，建立兩地互通平台，讓兩地投資者
能跨境直接購買兩地證券產品。
除金融業外，香港要發展6大優勢產業，必須得到國家的支

持。蔣麗芸在記者會上建議，中央政府可在政策上支持特區政
府，將香港發展成為一個知識產權交易平台，成為國家引進海
外科研成果的橋頭堡，包括在CEPA框架下逐步建立香港與內
地專利審批互認的制度，及建立自主審查的專利審批制度。
她解釋，根據目前香港的專利註冊制度，要在香港註冊專

利，申請人需要先向國家知識產權局或英國專利局或歐洲專利
局提出專利審查請求，這制度不利香港發展創新科技與創意產
業，也難以吸引科技人才，故民建聯希望中央支持，以國家知
識產權局成為香港專利審批的外判專利當局，接受香港知識產
權處外判專利申請的檢索與審查工作。

推品牌互認 研商標「一註兩用」
民建聯又建議中央政府研究促進內地與香港品牌發展的

政策措施，以提升兩地商品與服務的國際競爭力，包括推
進香港與內地品牌的互認與合作，研究商標「一註兩用」
的可行性；設立「創建品牌」的專項基金，推出針對性的
支援計劃，支援中小企創建品牌與開發產品；降低港產品
在內地銷售的增值稅稅率，或轉變徵稅方式，如將稅收延
遲至銷售後繳交，未銷售的商品無需繳納增值稅，增加企
業的現金流；在內地包括邊境設立長期的香港產品展銷中
心，建成推動發展品牌的載體等。

民建聯兩會獻策

提15建議提案

涉金融旅遊入境專利教育醫療 倡粵港交易所結盟

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）針對內地與香港隨㠥
經濟民生發展聯繫更為緊密，引發出與旅遊業息息相關
的問題，包括內地海關對遊客自用品徵稅、「零團費」
等問題，民建聯將要求內地適度調高包括港人在內的入
境旅客的自用物品免稅金額至5,000元；加強規管香港
與內地之間的旅遊業，維護遊客的合法權益。
海關總署去年重新公布第54號公告，及深圳海關部門

近期嚴格執行有關公告，對內地居民攜帶超過5,000元
的貨品，就要徵稅的做法，民建聯認為會影響兩地的旅
遊產業。同時，目前對入境旅客帶有總值2,000元以上
的留在內地的自用品，如iPad等產品就須繳稅的規定，

實有放寬的必要。
葉國謙在記者會上介紹說，民建聯將向全國人大和全

國政協提出建議和提案，建議內地適度調高包括港人在
內的入境旅客的自用物品免稅金額至5,000元，使往返
內地的港人可避免因自用物品價值超出規定限額而須繳
交稅款，藉此體現國民待遇。他並要求內地有關部門廣
泛宣傳嚴厲打擊走私的必要性，讓出入境人士清晰理解
當局執法工作的必要性。

倡兩地旅監部門建交流機制
隨㠥CEPA和「個人遊」等政策的深入推進，香港與

內地之間的旅遊業合作不斷擴展和深化，但近年類似
「惡女珍」等強迫購物事件層出不窮，故有需要加強規
範旅遊業市場秩序，尤其是內地「零團費」的問題，維
護遊客的合法權益。
陳鑑林建議，中央有關部門應規定內地旅行社，須與

與香港旅行社簽署合同，確認在港的購物場所、次數及
時間，並不得以低於成本價承接旅行團，同時要加強行
業管理，只容許合資格的旅行社接待赴港團，減少走
「法律罅」或「㟜底交易」等情況。

此外，內地與香港旅遊監管部門亦應建立機制，定期
溝通交流，快速回應不規範的旅遊經營手法，實現更有
效的監管。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 身為全國人大代表及全國政協
委員，除關注與香港密切相關的問題外，對與內地同胞福祉的
重要問題，民建聯各成員均非常關心。因此，在他們提出的15
項建議和提案中，就多項社會、民生、經濟、法制議題提出建
議和意見，希望促進國家發展進步。就「房價貴」問題，民建
聯建議中央完善內地限購等房地產市場調控政策，讓市民安心
置房。
民建聯指，為遏制部分城市房價、地價過快上漲的勢頭，切

實解決城鎮居民住房問題，國務院及相關部委於去年先後出台
多份文件，就內地主要一線城市制訂一系列限制購房的措施。
不過，由於市民對限購政策了解不深，引起了不少經濟和法律
糾紛，給購房人帶來了重大的風險，且引發一系列複雜的社會
及法律問題，不利於社會的穩定。

籲加大限購等新政策宣傳力度
為此，民建聯建議中央政府加大對限購等新政策的宣傳力

度，讓社會消化政策內容，並且協調好政府各職能部門執行新
政策的各項工作，建立廉租房、經濟適用房制度，改善供需關
係的結構矛盾，保障群眾住房消費的合法權益。
在法制建設方面，儘管內地大量的工作已取得了成效，但改

善的空間仍然廣闊。港區人代、民建聯立法會黨團召集人葉國
謙坦言，自己就接獲很多指控內地司法不公的投訴個案，尤其
是內地法院的判決得不到公正執行的問題。因此，民建聯建
議，中央加強司法機關內部執法準確度，包括設立領導問責制
及錯案責任追究制等，同時要建立司法機關經費保障制度，及
加強人大代表監督權的實質內容和加強社會的外部監督。
國家解決了人民基本的溫飽問題，但要進一步提高人民生活

質素，則仍有大量工作要做。針對國家的未來希望——兒童，
民建聯建議制定中國兒童健康法規，建立全國性的兒童醫療保
險體系，從根本上解決兒童看病難的問題，加強兒童醫療保險
的宣傳。

倡立法禁室內公共工作場所吸煙
同時，他們又建議中央盡快立法禁止室內公共和工作場所吸

煙，並制定全國性的協助戒煙規劃，將醫療輔助戒煙及諮詢服
務納入國家衛生教育規劃，並加強全國性的控煙宣傳，及修改
現行的廣告法，全面禁止煙草廣告、促銷和贊助行為。
針對北京等大城市的交通擁堵問題，民建聯建議中央參考香

港的車輛牌照登記管理制度，對每輛在道路上行駛的車輛進行
牌照管理；大幅減少政府部門的公務車；大力發展地鐵等鐵路
交通，提高公共巴士的運載能力及發展小巴等輔助公共交通工
具；引進較先進的城市交通管理設施和技術等。
另外，民建聯又要求中央盡快制定「防止殘酷對待動物

法」，納入禁止食用伴侶動物的條款，而警方要加強打擊惡意
虐待動物團夥，及專門製作虐待動物等變態視頻的非法團夥，
遏止傳播虐待動物的不良信息。

盼中央完善調控
讓市民安心置房
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香 港 文 匯 報 訊

（記者 鄭治祖） 民建

聯全國人大代表和政協委

員在今年「兩會」期間，將向

中央政府及相關部門提出15項建

議和提案，其中涉及金融、旅

遊、入境、專利申報、教育及醫療等各方

面。針對全球各地交易所近期湧現新一輪合

併潮，為內地及香港證券交易帶來極大的挑

戰，民建聯在今年「兩會」將提出建議，要求盡快

落實粵港交易所結盟，落實香港與上海和深圳證券

交易所合作項目，長遠更應建立兩地互通平台，讓

兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。
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倡CEPA「先行先試」擴至海西助統一

入境客自用品
促免稅額增至5千

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯將要求內地適度調高包括港人在內的入境
旅客的自用物品免稅金額至5,000元。 資料圖片

■民建聯召開記者會，預告將
在「兩會」期間，向中央政府
及相關部門提出15項建議和提
案。 香港文匯報記者潘達文 攝

■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片
■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
建立兩地互通平台，讓兩地投資者能跨境直接購買兩地證券產品。 資料圖片

■民建聯建議盡快落實粵港交易所結盟，及香港(左)與上海(中)和深圳(右)證券交易所合作項目，長遠更應
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民建聯於兩會期間
將提出的15項建議及提案
1.完善內地限購等房地產市場調控政策，讓市民

安心置房。

2.教育興國，須嚴懲學術腐敗。

3.加強閩港合作，促進祖國和平統一大業。

4.維護司法公正廉潔，推動內地法治進程。

5.支持香港建立自主審查的專利審批制度。

6.嚴管內地零團費赴港旅遊。

7.加強內地與香港合作，促進品牌發展。

8.調高香港旅客自用物品免稅額。

9.完善大亞灣核電站核安全的監管機制。

10.善待動物，盡快立法反虐待動物。

11.盡快立法禁止室內公共和工作場所吸煙。

12.深化內地與香港證券交易所合作。

13.強化管理解決北京等大城市的交通擁堵問題。

14.加快《轉基因生物安全法》立法。

15.建立全國兒童醫療保險制度。

■製表：香港文匯報記者 鄭治祖

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 與香港近在咫
尺的廣東大亞灣核電站，在不足半年內先後出
現輕微事故，港人安全雖無虞，但普遍市民均
認為有需要增加有關意外事故通報的透明度。
為此，民建聯提出3點建議，要求改善目前的
通報機制，及要求廠方增加巡查，確保安全。

民建聯認為，儘管大亞灣核電站已按照國家法例
及廠方本身的安排，將事件通知相關的國家機構、
香港特區政府及廣大市民，但有關的發布訊息的機
制仍流於被動和不及時，未能做到高透度明度及體
現市民知情權的要求，這反映現行監管核安全事故
的報告制度及通報機制，尚有待完善的地方。

民建聯在今年「兩會」期間，將建議有關部
門完善大亞灣核電廠報告制度，包括將目前僅
對屬於國際核事件級別的「核電站運行事件」
的報告內容，擴大至不構成「核電站運行事件」
的0級以外的事件，同樣需要作出報告。同
時，應完善公開通報機制，對1級及以下的事
件，即便未有對環境造成影響，但在考慮到有
可能引起公眾及傳媒關注和憂慮的情況下，應
按需要而作出公開通報。

民建聯又建議，廠方及有關部門應增加非例
行檢查的次數，以提高核電站的營運警覺性，
確保廠方能滿足各項核安全的管理要求及規
格。

籲廠方加強巡查
保大亞灣核安全


